

**Especial Cyber**

WILHEM KRAUSE

Estos días Cyber son el momento ideal para comprar un iPhone. Aunque las ofertas del celular más cotizado de todos suelen concentrarse en modelos de un par de años atrás, 2025 trae un cambio interesante: por primera vez en mucho tiempo Apple lanzó un modelo de entrada más económico. Se trata del iPhone 16e, versión más light del 16 estándar, que mantiene el potente chip A18 y un diseño más actual, pero que trae una única cámara 2 en 1.

Hay otro factor que entra en juego: Apple Intelligence, la inteligencia artificial estrenada con la última actualización del sistema operativo, que incluye integración con ChatGPT y asistencia para varias apps nativas. ¿El problema? Sólo está disponible desde el iPhone 15 Pro hacia arriba. Por eso, si compra un modelo reacondicionado anterior -como el iPhone 14, tope de línea de 2023- se quedará abajo del barco de la IA de Apple,

## El actual modelo de entrada incluye Apple Intelligence, pero sus cámaras son bien modestas.

característica que sí incluye el nuevo 16e.

Este modelo llega, además, en un momento en el que Chile aparece con fuerza en el radar de la compañía de la manzana. Durante una reciente presentación ante inversionistas, el propio Tim Cook, CEO de Apple, destacó que nuestro país fue uno de los mercados con mayor crecimiento en el último trimestre de 2023. Según cifras de IDC, su marca ya controla 24% del mercado de teléfonos en Chile, lo que lo convierte en uno de los países de la región donde la marca tiene mayor penetración.

Y aunque en el mercado hay casi infinitas opciones Android, si usted quiere un iPhone lo que de verdad quiere es un iPhone. Si su presupuesto ronda los \$700.000, ¿convendrá ir por el 16e, que es nuevo y se siente como nuevo, pero con una sola cámara, o apostar por un 14 Pro o incluso un 13 Pro Max, que hoy cuestan menos y siguen ofreciendo prestaciones de lo más vigentes?

### Evaluación práctica

Dianella Coppo, publicista y creadora de contenido digital, cree que el 16e -que se ha visto a \$599.990 este Cyber- es una buena forma de acceder al sistema operativo y entrar de lleno al ecosistema de Apple Intelligence.

Advierte, además, que en lo relativo a la batería es más poderoso, con hasta 26 horas de reproducción de video. "También es potente la conectividad directa con ChatGPT: puedo hablarle a

En días Cyber, ambas opciones son tentadoras, pero todo depende del usuario

# Nuevo iPhone básico cuesta lo mismo que los viejos iPhone top: ¿cuál le conviene?



DAVID VELASQUEZ

Siri para que me ayude a cocinar con sobras de mi refri o encontrar una dirección pidiéndole que lo busque, es más cómodo".

Coppo postula que hoy sólo estamos viendo la punta del iceberg de Apple Intelligence, ya que el próximo año vendrán muchas actualizaciones. "Creo que con el 16e puedes sacarle mejor provecho", proyecta. Eso sí, reconoce que a nivel de cámaras -el 16e, por ejemplo, no incluye el modo cine-

podría ser mejor opción ir por un 14 o 15 reacondicionado, que hoy cuestan cerca de \$670.000.

En concreto, Apple Intelligence permite hacer cosas que antes no se podían: resumir mails y audios dentro de las apps, reescribir textos con un clic, generar emojis a partir de una descripción, buscar fotos por contexto o pedirle a Siri que man-

**\$599.990**

CUESTA

a precio Cyber el nuevo iPhone 16e en aufbau.cl

Dianella Coppo y dos opciones de iPhone: el 16 Pro Max (a la izquierda) y el 16e.

de un mensaje por WhatsApp. Es tan práctico como decirle a Siri "mandale un mensaje a Pedro que diga que voy a llegar con media hora de atraso": el sistema lo hará sin siquiera abrir la app.

María José Villalobos, conocida como La Jose Vlog, acota que si va a comprar un iPhone 11 -que anda por los mismos \$300.000 que repiten desde hace un par de años en los Cyber- debe asumir que el equipo recibirá actualizaciones solo hasta el próximo año. En cambio, el 16e debería seguir vigente hasta 2033. "Siento que es clave pensar en años de actualización, gran batería y la rapidez con la que anda". También cree que, si el usuario busca algo con gran angular o le gusta hacer mucho zoom, "diría que no es el equipo indicado".

Martín Calderón, periodista especializado en tecnología, cree que al final de cuentas hay que evaluar qué le importa como usuario: si busca lentes para fotografía profesional o si necesita que la pantalla corra rápido para gaming, "no puedo recomendar el iPhone 16e porque es una versión para gente que no le importan esas cosas. Pero a la vez es uno de los teléfonos más baratos, la forma más accesible de entrar al ecosistema Apple con un iPhone que tiene Apple Intelligence: si bien no está en su mejor estado ahora, Apple le está poniendo muchísimas fichas y probablemente sea superdecidido en el futuro como factor de compra".

"Si puede gastar un poco más, sugeriría comprar un reacondicionado 15 Pro, pero ahí depende de las necesidades de cada usuario, lo que necesiten y si quiere algo nuevo", señala.

Julio Herrera, redactor especializado en tecnología de Pisapapeles, destaca que hay muchas ofertas en celulares reacondicionados o semiútiles, incluyendo de Apple, pero él sugiere comprar solo en los outlets de Movistar o Entel.

"Son una buena opción para quienes quieran gastar un poco menos. Hay que estar conscientes de que la capacidad de batería no va a estar al 100% y que podrían tener algún detalle físico, pero ambas empresas tienen una muy buena reputación en la venta de estos equipos y son muy recomendables", indica el especialista.